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MOTTO 

 

 

"Hidup itu seperti mengendarai sebuah sepeda. Untuk menjaga keseimbangan, 

kamu harus terus bergerak." - Albert Einstein 

 

“En iyi manzara, en zorlu tırmanıştan sonra gelir” 

Pemandangan terbaik dating setelah pendakian yang paling menantang  
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ABSTRAK 

 
Hanifah Febriani, Metode Pembelajaran Sorogan di Lembaga Pendidikan Pesantren 

(Studi Kasus Terhadap 3 Pondok Pesantren Tradisional di Bogor). Skripsi, Jakarta: 

Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri 

Jakarta, 2022. 

Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis model pembelajaran sorogan di 

lembaga pendidikan pesantren. Tujuan tersebut dapat diuraikan kembali menjadi beberapa 

tujuan yaitu: menganalisis perencanaan pembelajaran sorogan, menganalisis pelaksanaan 

pembelajaran sorogan, dan menganalisis evaluasi pembelajaran sorogan. Penelitian ini 

menggunakan metodologi penelitian kualitatif deskriptif dengan pendekatan studi kasus, 

yang dilaksanakan dari bulan Februari sampai Maret 2022. Tempat penelitian ini yaitu di 

pondok pesantren Al Falak, pondok pesantren Bani Asfan Al Khoeriah, dan pondok 

pesantren Ar Ruhama. Teknik pengumpulan data yang digunakan adalah wawancara, 

dokumentasi, dan observasi ketiga pondok pesantren tradisional tersebut. Adapun teori 

yang digunakan dalam penelitian ini adalah teori strategi pembelajaran dan teori model 

pembelajaran di pesantren.  

Penelitian ini menyimpulkan: metode pembelajaran sorogan dari ketiga pondok 

pesantren tradisional memiliki ciri khasnya tersendiri. Pertama perencanaan, walaupun 

tidak menggunakan perencanaan mengajar tertulis seperti RPP dan silabus tetapi dapat 

terlihat dari persiapan sumber daya pendidik, dan terdapat kurikulum tersembunyi. Selain 

itu memiliki jenis perencanaan yang berbeda yaitu botton up dan top down. Kedua 

pelaksanaan, proses pembelajaran sorogan dengan cara mendengarkan guru terlebih dahulu 

kemudian santri mengulang-ulang kembali yang diajarkan oleh gurunya. Ketiga evaluasi, 

pembelajaran sorogan tidak menggunakan penilaian angka tetapi dilihat dari 

perkembangan santri dari kelancaran dan dalam memahami maknanya.   

Kata Kunci : Metode, Pembelajaran Sorogan, Pesantren 
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ABSTRACT 

 

Hanifah Febriani, A Method in the Sorogan Learning in Pesantren Education 

Institution (Case Study of 3 Traditional Pesantren Cottages in Bogor). Thesis, 

Jakarta: Isamic Religious Education Study Program, Faculty of Social 

Sciences, State University of Jakarta, 2022. 

The study was intended to analyze the study model of sorogan at the 

boarding school. Those goals could be redefined into some of the goals that are: 

analyze the planning of the sorogan learning, analyze the performance of the 

sorogan learning, and analyze the evaluation of the study. The study used a 

descriptive qualitative method of research with a case study approach, which is 

carried out from February to March 2022. The research facility is in the boarding 

house of al falak, the lodge of boarding rooms bani asfan al khoeriah, and the 

ruhama boarding house. The data-collection technique used is the interviews, 

documenting, and third observations of the traditional boarding house. As for the 

theories used in this study are the learning strategy theory and the model learning 

theory in boarding schools. 

The study concludes: the methods of focusing learning from the three 

traditional tourist huts have their own characteristic. First, though not using written 

teaching planning planning such as RPP and silabus but can be seen from the 

preparation of the educator's resources, and there is a hidden curriculum. In addition 

to having a different kind of planning, the bottons up and top down. Both practices, 

the process of focusing on listening to the teacher first and then the sanstri repeating 

what her teacher taught. Three assessments, the study of sorogan not using number 

assessments but is seen in the santri development of fluency and in understanding 

its meaning.  

Keywords: Method, Sorogan Learning, Pesantren 

 

 

 

 

 

 



 

ix 

 

 اللمخص 
 

 3حنيفة فيبرياني ، أساليب التعلم في سوروغان في المدارس الداخلية الإسلامية )دراسة حالة ل 

ة إسلامية تقليدية في بوجور(. أطروحة، جاكرتا: برنامج دراسة التربية الدينية  مدارس داخلي

.٢٢٠٢الإسلامية، كلية العلوم الاجتماعية، جامعة جاكرتا الحكومية،   

 

تهدف هذه الدراسة إلى تحليل نموذج التعلم السوروغاني في المؤسسات التعليمية في المدارس  

إعادة صياغة هذه الأهداف إلى عدة أهداف ، وهي: تحليل تخطيط التعلم  الداخلية الإسلامية. يمكن  

السوروغاني ، وتحليل تنفيذ التعلم السوروغاني ، وتحليل تقييمات التعلم السوروغانية. يستخدم  

هذا البحث منهجية البحث النوعي الوصفي مع منهج دراسة الحالة ، والتي أجريت في الفترة من فبراير  

. يقع مكان هذا البحث في مدرسة الفلك الإسلامية الداخلية، ومدرسة بني عسفان  ٢٢٢٠إلى مارس 

تقنيات جمع البيانات   .الخويرية الإسلامية الداخلية، ومدرسة الرهامة الإسلامية الداخلية

المستخدمة هي المقابلات والتوثيق والملاحظات الخاصة بالمدارس الداخلية الإسلامية التقليدية 

نظريات المستخدمة في هذه الدراسة هي نظرية استراتيجيات التعلم ونظرية نماذج التعلم في  الثلاث. ال

 .المدارس الداخلية الإسلامية

 

خلصت هذه الدراسة إلى أن طريقة التعلم السوروغاني من المدارس الداخلية الإسلامية التقليدية  

أنه لا يستخدم تخطيط التدريس   الثلاث لها خصائصها الخاصة. أولا ، التخطيط ، على الرغم من

والمنهج الدراس ي ولكن يمكن رؤيته من إعداد موارد المعلم ، وهناك منهج خفي.   RPP المكتوب مثل

ثانيا ، عملية تعلم  .بالإضافة إلى ذلك ، لديها أنواع مختلفة من التخطيط ، وهي بوتون صعودا وهبوطا

الطلاب الذين يكررون ما تم تدريسه من قبل المعلم.  سوروغان من خلال الاستماع إلى المعلم أولا ثم 

ثالثا ، لا يستخدم تعلم سوروغان التقييم العددي ولكن ينظر إليه من تطور الطلاب من السلاسة وفي  

 فهم معناه

 

 

 الكلمات المفتاحية : أسلوب ، سوروغان للتعلم ، مدرسة داخلية
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